

LE CHÂBLE Une exposition publique au CO de Bagnes détaille les défis liés à l'acheminement de l'or bleu.

La complexité d'un réseau d'eau

CHRISTELLE DUMAS

Jusqu'au 3 avril, le public et les étudiants du cycle de Bagnes, au Châble, peuvent admirer, au cœur de l'établissement, une exposition à la couleur bleutée. Cette présentation retrace notamment les processus d'acheminement de l'eau depuis sa source jusqu'à notre robinet, en mettant l'accent sur la commune de Bagnes qui compte quelque 180 kilomètres de canalisations et distribue ainsi l'eau des 71 sources captées. La valeur à neuf de l'ensemble de ces installations est estimée à près de 130 millions de francs. Pour Stéphane Storelli, responsable Eaux - Energies des Services industriels de Bagnes (SIB), «il existe aujourd'hui trois challenges importants autour de la distribution d'eau: sécuriser l'approvisionnement, protéger les ressources et maintenir la qualité du service.» Lors de cette exposition et des différentes interventions auprès des élèves, Stéphane Storelli souhaite faire passer deux messages importants: «Du fait de son accessibilité, nous avons souvent la sensation que l'eau ne vaut rien, qu'elle nous est due. Cette exposition démontre très clairement que nous devons prendre grand soin de cette ressource et que son accès demande un énorme travail.» En effet, les SIB comptent aujourd'hui plus de 80 collaborateurs œuvrant toute l'année afin de conserver le réseau en état.

L'exemple de Verbier en pleine saison

La station de Verbier représentée pour les Services industriels de Bagnes une situation particulière. «Le facteur de la sai-



Le lac de Louvie est le réservoir de Verbier. Ses eaux sont acheminées sur les hauts de la station par un aqueduc long de quinze kilomètres avant leur traitement et leur distribution. LE NOUVELLISTE/IA

sonnalité pose un problème important puisque, en pleine saison, Verbier compte plus de 50 000 habitants. Les ressources en eau doivent donc être augmentées durant ces périodes. De plus, l'enneigement artificiel toujours plus important représente une consommation d'eau considérable», continue Stéphane Storelli.

Afin de pouvoir satisfaire la demande toujours croissante, Verbier est maintenant alimentée en grande partie par les eaux du lac de Louvie, situé à 2200 mètres d'altitude. Elles sont acheminées sur les hauts de la station par un aqueduc long de



STÉPHANE STORELLI, RESPONSABLE EAUX - ÉNERGIES DES SI DE BAGNES

« Cette exposition démontre clairement que nous devons prendre soin de cette ressource. »

quinze kilomètres afin d'être traitées avant leur distribution.

De l'eau pour vivre

La partie de l'exposition consacrée à la fondation Cap Santé

propose de découvrir l'importance de l'eau dans notre quotidien.

Des 65% d'eau que contient notre corps en passant par les 5000 litres nécessaires à la pro-

duction de notre nourriture quotidienne, ces explications reviennent très largement sur l'importance de cette ressource pour toute forme de vie.

Pour l'association Liziba basée à Vollèges (encadré ci-contre), cette présentation au CO de Bagnes, au Châble, permet de tirer un parallèle entre notre accès grandement facilité à l'eau et les problèmes importants rencontrés par de nombreux pays d'Afrique. ◊

Le mercredi de 14 à 17h, le jeudi de 17 à 18h, le vendredi de 17 à 20h et le samedi de 9 à 12h.

L'ASSOCIATION LIZIBA ACTIVE EN AFRIQUE NOIRE

Cette exposition est également l'occasion pour l'association Liziba, basée à Vollèges, de se montrer et de faire parler d'elle. Créée il y a plus de dix ans, Liziba a pour but de venir en aide à un village de la république démocratique du Congo, Bulape. Daniel Tornay, président de l'association raconte: «Ce village a été construit sur un plateau très élevé. Les cours d'eau sont donc en contrebas du village et obligent les habitants à faire plus de quatre kilomètres pour aller s'alimenter avant de remonter avec le maximum d'eau sur le dos.» L'association Liziba, par la demande de l'Evêque de ce village, finance la mise en place de captages afin de faciliter l'accès à l'or bleu.

Composé de quelque 25 000 habitants et comptant plus de 3500 foyers, Bulape a déjà accès à onze sources mises en place grâce à l'aide financière de l'association Liziba. La présence de cette dernière à cette exposition tombe donc sous le sens pour Daniel Tornay: «C'était une belle occasion pour nous de nous rendre visible. Nous parlons la même langue, celle de l'eau.» Le président confie que, outre les dons spontanés, il peut aussi compter sur les bénéfices de la course de l'Ultra-Trail du Mont-Blanc qui a décidé de soutenir cette association: «Tous les parcours choisissent une association et lui reversent une partie des finances d'inscriptions. C'est un joli coup de main pour nous.»

◊ CO

MARTIGNY Une troupe vraiment pas comme les autres au CLCM.

Tout l'art du théâtre interactif avec Silex

La troupe Silex, active depuis plus de 20 ans, a planté son chapiteau au Centre de loisirs et de culture de Martigny (CLCM) ce dernier week-end pour trois représentations de sa dernière création «La Noce». La troupe mêle ainsi, durant plus d'une heure, le sérieux et l'humour. Une autre manière d'aborder les sujets sensibles qui peuvent chambouler le quotidien.

Elaborer des stratégies

«Les premières années, la troupe était uniquement active dans la prévention dans les écoles ou pour des associations contre la violence ou le SIDA, etc. Mais, depuis dix ans, nous montons nos propres créations et invitons le public à y participer», explique Fabien Moulin, directeur artistique. Composée exclusivement de comédiens amateurs et principalement de travailleurs sociaux, la troupe Silex a pour but de mettre en lumière des sujets sensibles afin de briser certains tabous et de pousser le public à la réflexion. Les comédiens ont en



Les relations de pouvoir entre les hommes et les femmes sont au cœur du spectacle actuel de la troupe Silex. LDD

le principe du théâtre forum: «Nous imaginons un scénario qui met en évidence une problématique du quotidien. Lorsque la situation est bien installée, nous nous arrêtons de jouer et invitons le public à monter sur scène et à imaginer leur réaction face à une telle situation.» Ce concept permet de donner une grande dynamique aux scénarios et surtout d'échan-

solutions et stratégies à aborder en cas de problème. «Le théâtre forum se compare à un grand laboratoire où les gens peuvent tester, dans une situation de sécurité, les différentes réactions ou éléments à réutiliser dans la vie courante.»

Avec légèreté

La troupe Silex traite régulièrement des sujets demandés

dans lesquelles elle se produit. Ce spectacle «La Noce» n'en fait pas partie. «Nous avons une série de thèmes que nous souhaitons aborder. Celui-ci en fait partie.» Durant ces trois représentations, les thèmes abordés parlaient principalement des relations de pouvoir qui existe entre les hommes et les femmes. Un sujet vaste qui impose un certain sérieux. «Mais nous avons toujours une pointe d'humour pour habiller le spectacle», confie Fabien Moulin. Celui-ci aura ravi le public qui, selon le directeur artistique, se sent «toujours intrigué et un peu sur la retenue au départ, mais qui se prend rapidement au jeu lors des échanges.» Fort de son succès, ce spectacle ne s'arrête pas là, puisque trois autres représentations auront lieu les 19, 20 et 21 mars au CLCM. Et de conclure: «Nous n'avons pas la prétention de vouloir régler les problèmes mais simplement de créer, l'espace d'une heure, une plateforme citoyenne où les gens peuvent échanger.» ◊

MÉMENTO

ORSIÈRES

Conférence. L'association Vivre comme avant organise une conférence publique avec le Professeur Kurt Hostettmann sur le thème «Des plantes pour la prévention et le traitement du cancer» ce mardi 17 mars à 19 h 30 à la salle de l'école de Podemaingne, à Orsières.

MARTIGNY

Excès de poids. Quelques places sont encore disponibles pour les prochains cours «Contrepoids» à Martigny, Sion et Sierre dès le 18 mars. Des conseils pratiques sont dispensés aux familles. Infos et inscriptions au 027 603 42 18 ou par e-mail (contrepoids@hopitalvs.ch).

EN IMAGE



SALVAN

Pompiers gâtés. La commune de Salvan vient de faire l'acquisition d'un véhicule d'intervention flambant neuf destiné à son unité de sapeurs-pompiers. Le vice-président Florian Piasenta et le chef de la section locale Michael Jacquier se sont vu confier l'engin des mains du garagiste Laurent Pirt et de Frédéric Sarrazin